

607901

• TERCERA MARTES 23 DE ABRIL DE 2002

CULTUR

En acto celebrado anoche en la Fundación Delia del Carril

Difunden poema de Neruda que estuvo 30 años inédito

A.G.B.

Escrito para las Juventudes Comunistas en 1973, a La Chascona no le interesó su publicación.

En septiembre de 1973, el Centro de Alumnos de Arquitectura de la Universidad de Chile se aprontaba a celebrar elecciones. Al poeta Pablo Neruda le pidieron que redactara un texto para motivar la participación y él escribió un poema en el que habla de la gran casa que es la Tierra, y termina llamando a las Juventudes Comunistas a resolver el problema del hombre: la vivienda.

El texto fue usado en la campaña de las JJCC, pero se mantuvo inédito durante 30 años. Ayer fue dado a conocer en un acto por el Día de la Tierra, organizado por la Corporación Síntesys y la Fundación Delia del Carril. El manuscrito pertenece a Ramiro Insunza, quien lo donó a la Fundación Neruda hace cinco años con la intención de que fuera difundido. Pero ello no ocurrió y su dueño decidió retirarlo hace unos meses.

Según fuentes de la Fundación Delia del Carril, en La Chascona no hubo intención de promover su publicación por el contenido político del documento. "El poema anduvo merodeando la casa de Neruda, pero no logró entrar, no lo aceptaron, y ahora se lanza en la casa de Delia. En Los Guindos encontró su morada", señala la fuente.



El poema de Neruda se ocupa de un problema social y ambiental: la vivienda humana.

Francisco Torres, secretario ejecutivo de la Fundación Neruda, explica que "el documento llegó hace unos años para que se realizara un proyecto con él, pero es tal la cantidad de proyectos que maneja la institución que fue quedando postergado". "No es que se decidiera no publicarlo", añade.

"A la fundación le interesa difundir toda la obra de Neruda sin excepción", afirma Enrique Inda, miembro del directorio. "Son los editores los que dan preferencia a la obra que puede ser más comercial, pero la fundación es pluralista", añade.

El breve poema de Neruda conocido ayer se titula Atención y dice: "el pez nada en el ancho mar:/ vive bien./ el zorro en su covacha, huele/ a selva: no está mal./ el pájaro, qué casa grande y/ limpia habita./ el mamífero grande: le/ sobra espacio./ la culebra: vive lindo/ sobre hierba y rocío./ sólo el hombre es miserable/ sobre la tierra que le pertenece:/ le falta espacio, agua, cielo, luz/ techo, intimidad, felicidad./ muchachos comunistas: a uds. les toca arreglar este/ asunto: la vivienda: es decir/ la vida!".

Difunden poema de Neruda que estuvo 30 años inédito [artículo] A. G. B.

Libros y documentos

AUTORÍA

A.G.B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Difunden poema de Neruda que estuvo 30 años inédito [artículo] A. G. B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile